

LA UNION DEMOCRATICA

Precios de suscripción.

En Alicante 1'50 pesetas al mes.—
En los demás puntos, 5 id. trimestre.
—Fuera de España, 10 id. id.—Fago
anticipado.—Número suelto 5 cénti-
mos.—Atrasado, 10 id.

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

Organo oficial del partido Republicano Progresista de la provincia

(Teléfono número 181)

Puntos de suscripción

En la redacción y admon. Alfonso e.
Sabio 26 ent.—No se devuelven ori-
ginales, aun cuando no se publiquen.
Todas las reclamaciones y correspon-
dencia, al Propietario, Director y Ad-
ministrador, D. RAFAEL SEVILA.

EL MUERTO Y EL VIVO

Por fatal coincidencia á un tiempo, leemos en estos días, junto al relato de la recepción brillante de los czares, en Dunkerque, la descripción del cortejo fúnebre que conduce á Washington los restos mortales de Mac-Kinley.

Dos colosos. El presidente de la República más poderosa llevado hacia el sepulcro entre el plañir tristón de las muchedumbres.

El emperador del más inmenso Estado de la vieja Europa marchando hacia la apoteosis, entre las aclamaciones ballangueras de las multitudes. Este, vivo, lleva al pensamiento la idea de lo que vale el servilismo humano, como gran motor que pone en marcha las inconscientes exaltaciones de los pueblos degenerados.

Aquí, muerto, da á nuestra mente el concepto de lo que significa una existencia consagrada á la resurrección del mecanismo, por una vana confianza en la riqueza y predominio de la nación americana.

El presidente asesinado fué la pesadilla de las testas coronadas del antiguo mundo.

En todas las canchilerías veían á Mac-Kinley como el fantasma amenazador, que, levantando el brazo en actitud dominante, decía:—¡Cuidado, por aquí no pasaréis sin mi permiso!..

El czar, triunfante, constituye la intranquilidad de los políticos europeos.

En todos los parlamentos las intimidades franco-rusas originan los recelos peligrosos que tienen bloqueada la paz incierta de este viejo continente.

El muerto y el vivo determinan en la conciencia de los pueblos, esas violentas conmociones que sienten los espíritus ante el porvenir obscuro é impenetrable.

Estas dos fuerzas soberanas, una extinguiéndose, tocando á sus ocaso; otra creándose, llegando á la cima, paran hoy la atención, absorben hoy la actualidad.

Y sin embargo, casi olvidados el muerto y el vivo, muy pronto los gusanos harán banquete con el cuerpo del famoso político en el retiro de su tumba; y muy pronto también, en el retiro de su imperial palacio, el czar de todas las Rusias, sereno á medias, y á medias intranquilo, piensa ver en su alma las siniestras profecías de los misteriosos secretarios del nihilismo.

A CADA CUAL LO SUYO

Algo vamos sabiendo á consecuencia de la polémica que sostiene el Sr. Cabrera de Benisa y *El Noticiero*, donde escriben *Canta Claro*, y *Dico Verdades*.

Cada uno de los contrincantes quiere tener razón. Si oímos al ex-republicano señor Cabrera, él es el hombre justo que no puede tolerar con su pasividad la maldición que pesa sobre Benisa, al quedar siempre unido al carro triunfal de una oligarquía vigorizada por ciertos hombres de la pasada política liberal; él es quien dijo al Sr. Torres Orduña, antes de lanzarse al combate, que no se empeñase en mantener un partido único en Benisa, puesto que en este pueblo había elementos liberales que desearían alternar en el mando y administración local, ahogados en otras ocasiones por pactos indecorosos en altas esferas, y no fué oído. En vista de lo que, puede exclamar aquello de: «Llamé al cielo y no me oyó y pues las puertas me cierra, etc., etc.» Si nos enteramos de lo que manifiesta el Sr. Torres Orduña á sus amigos y correligionarios sobre lo que sucede en Benisa, no tiene la culpa el Sr. Torres Orduña; acháquese sí á la imprudente vanidad del director de *El Centinela* Sr. Cabrera que no tiene partido y es veleta en política á pesar de censurar en los demás la inconsecuencia. Todo ello y mucho más que omiti-

mos ha sido leído por nosotros muy tranquilamente, y el público sólo se quejó de que la discusión se prolongase demasiado.

De esto deducimos que, los conservadores y los canalejistas están á matar en Benisa, porque los últimos quieren la situación, el mando y los otros no acceden á esa pretensión.

No oremos traspasar los límites que nos hemos impuesto recordando á nuestros lectores algunas prescripciones sobrado relegadas al olvido, y que sin embargo forman parte del deber de los buenos ciudadanos, por ser de una importancia capital para juzgar con el posible acierto, sin las cuales la mejor educación intelectual y moral solo ha de producir imperfectos resultados.

Empezaremos por recordar que el Sr. Cabrera que habla mucho del elemento liberal de la Marina, ha olvidado que ese elemento figura en el partido republicano en su mayoría.

Tampoco conviene tomar al pie de la letra lo que dicen las oraciones con mucha frecuencia de que ellos quieren el bien del pueblo y hacen una honrada política; no, después de tantos años de mando en esta maldita restauración borbónica, que tantas faltas han cometido los partidos turnantes en el gobierno, no se puede mentar el bien del pueblo, porque es una irrisión. Nada hicieron para proporcionárselo fusionistas ni conservadores.

El partido republicano es otra cosa. Ese partido es hoy más popular, más entendido, más abnegado que en ningún otro período de su existencia. Los mismos reveses le han fortificado; los desengaños le han abierto los ojos; las situaciones difíciles le han dado la experiencia de los negocios y de las personas; las defecciones y errores de los hombres han contrastado y robustecido la verdad de sus principios. Los espíritus superficiales y las orgullosas pretensiones de aquellos que vinculan en su individualidad las fuerzas de las grandes asociaciones, le crean debilitado y en disolución; su atan de miedo y de figurar les lleva á apostatar de la república de la que se decían fieles partidarios; hay exageración en este examen demasiado personal; profundizando un poco la consideración, hallarán que sus raices han penetrado por los oimientos de todos los otros partidos y sistemas. Árboles que tienen tan honda raigambre no se secan porque una ráfaga de tempestad arranque sus hojas.

Con esta situación y este sistema, no podemos ser considerados ni indulgentes.

Todos se duelen de los males que padece el pueblo en la oposición, para combatir á sus adversarios; pero ninguno se propone evitarlos y ninguno los evita en el Gobierno. Por las coacciones que ejerció el gobierno de Silvela sobre el cuerpo electoral, le combatieron enérgicamente los constitucionales, hacen exactamente lo mismo que los conservadores. Estos combaten hoy á los primeros por los atropellos que cometen; pero no está en su mano prescindir de ellos cuando hacen toque, y seguramente no prescindirán. Hace pocos días que un periódico no político, *El Noticiero* dijo que el diputado por Denia don Justo T. Delgado, debía el acta al gobierno, y por tanto nada tenía que agradecer á sus electores. De esto se deduce que estamos muy mal, que así no se levanta España de su postración y que son necesarios otros medios otra política, otros hombres que tengan espíritu más alto, menos vicios, más abnegación, más verdadero patriotismo, hombres capaces de sacrificar sus personas á sus ideas abandonando á las provincias sus atribuciones, el poder que de derecho les corresponde.

Nuestra propaganda ha sido durante muchos años esa. Llevar el convencimiento al ánimo del ciudadano de que precisa un cambio de régimen para regenerar la patria. Con esta gente las intenciones liberales son una decepción escandalosa, el parlamento una comarsa teatral. En el punto á que llegamos no sabemos decir que repugnan más á los nobles instintos de la humanidad; que es más peligroso y funesto al porvenir de los pueblos: bastanos saber que debemos combatir lo que más de cercanos amenaza. Entre el

fanatismo intolerante de los antiguos dogmáticos y el cínico indiferentismo de los flamantes críticos, hay una fortaleza imponente todavía á los ojos de los que adoramos la regeneración de la nación española; tenemos un templo donde rendimos culto de corazón á una divinidad que no es el cacique. Ese alcázar es la República española; ese santuario, el credo democrático. En la carrera de la política dejamos atrás los tiempos de Calomarde: estamos en los de la justicia. Esas palabras que excitan la hilaridad sarcástica de los nuevos materialistas, son los mandamientos del decálogo de nuestras obligaciones. Nada, nada; eso del turno de fusionistas y conservadores es muy mezquino, y eso de que venga Canalejas "que no quiere formar un partido", á mandar con un partido suyos incomprendible, y caso de que pudiera ser el pueblo no obtendría ventaja ninguna. Pero este es omento largo de contar, y que requiera por sí solo uno ó varios artículos, y sobre él hablaremos más despacio. Por ahora volvamos al punto de partida.

Uno de los cargos que formula *El Centinela* ó sea el Sr. Cabrera de Benisa, es que le ataca un notario llamado D. Juan Bordón. Por curiosidad hemos preguntado después quien era ese sujeto, y quien suponíamos *orduchista*; y por tanto, renegado de la República y en *El Noticiero* encontramos estos datos sobre el Sr. Bordón que vamos á copiar. No sabemos si serán ciertos. Sabemos si mientras no se desmientan que el Sr. Bordón, á quien no conocemos personalmente, continúa siendo republicano, y en ello no podemos menos de tener una satisfacción. Dice así:

Mucho nos ha sorprendido que escritor tan listo, que he dirigido y redactado periódicos en Cuba y que le conocen en "Madrid", en "Alicante", y en "Pinos", no haya conocido el proceder del Sr. Bordón, que es "republicano fogoso", según el Sr. Cabrera; y según el que escribe, republicano de "coacción", alejado de la política activa, por razón de su cargo y por respeto á la población que reside, significó sus ideales al señor Cabrera y no le siguió porque no creyó en su republicanismo. Y mientras el señor Bordón, "con dos caras", sigue siendo republicano, el Sr. Cabrera es ferviente monárquico.

Vamos á ver por qué regla de "tres", juzga el Sr. Cabrera al Sr. Bordón con dos caras y se queda él con una sola. Contemos bien y no hagamos "escamoteos".

Vino el Sr. Bordón de Segorbe, siendo "republicano fogoso". Y hoy sigue siendo "republicano fogoso". Total, "un republicano" y "un fogoso" con "una" misma "cara".

El Sr. Cabrera fué "republicano". Hoy por gracia de la evolución del banquete de Pego es "monárquico". Total, una "cara" republicana y otra "cara" monárquica. Total dos caras. ¡Contamos bien!

Y hay más aún: si tomamos en cuenta lo que escribe en *El Liberal* en el artículo "Atiza", resulta una "careta" con ribetes de "socialista" "Ray" y suma total. "Dos caras" completas y una careta con ribetes "socialistas".

Explicado queda por qué el Sr. Bordón se quedó en su casa. Diría para sus adentros:

—Más vale irse solo, que ir acompañado, y que le dejen en medio de la calle.

Explicado lo de las caras, compare el señor Cabrera su hoja de estudios, y de méritos, con el Sr. Bordón. ¡A que no los compare! Esperamos sentados.

Como este caso hay muchos.

Por esta razón, aquí siempre impera la inconsecuencia.

Trabajando sin cesar en robustecer el principio moral, es el único modo como impedirá la educación el predominio del principio material y mantendrá la civilización en su verdadera senda.

Y, sabíamos nosotros que le echaban en rostro al Sr. Cabrera su inconsecuencia, y así ha sucedido. Bueno fuera que el Sr. Cabrera meditase sobre esas acusaciones; y vie se la manera de justificarse. ¡Por qué dejar el programa republicano Sr. Cabrera para ir

á formar en el desacreditado partido sagastino?

En cuanto á lo de que el Sr. Bordón estive alejado de la política activa no hace bien ese señor. Hay que trabajar por el triunfo de la República. ¡Hemos de esperar que las leyes democráticas sean garantía de justicia, en manos de los enemigos de aquellas!

Por eso, no comprendemos el retraimiento del Sr. Bordón.

Además de esto, la hermosa región de la Marina necesita de hombres de talento, energía, y patriotismo para que la regeneren, y pues usted dicen que es republicano, debe luchar por redimir al pueblo, la lucha es la vida.

De todas maneras como nunca hay razón legítima que autorice á nadie para entremeterse en lo que cada cual piensa dentro de sí para hacerle de ello un crimen ó ejercer sobre él una especie cualquiera de coacción, dejámos en libertad de hacer lo que le parezca al Sr. Bordón reservándonos el derecho de juzgarle según sus obras.

A cada cual lo suyo.

RAFAEL SEVILA LIZARRA.

APUNTES POLÍTICOS

Leemos en nuestro ilustrado colega republicano *La Tribuna Nacional* de Madrid lo siguiente:

«Pablo Iglesias ha pronunciado un discurso en el Centro obrero de Gijón, y al hablar de la unión general de trabajadores, abogó por la unión de todos los obreros con distinción de ideas políticas ni religiosas.»

A ver, á ver eso. Porque no fué precisamente lo mismo lo que dijo en el "meeting" anticlerical celebrado en Madrid en el Frontón Central durante el mes de Abril pasado.

Y si el "apóstol" del socialismo español varía de criterio cada cuatro meses, bueno es que levantemos acta de ello.

Para que luego no nos vengan diciendo que los republicanos le calumniamos al decir que los únicos beneficiados por sus propágandas son el régimen y sus secuaces.

Conque, clerical ahora. Vaya, hombre, vaya. Cada día se aprende una cosa nueva.

Vivir para ver. Los comentarios los dejamos á cargo de nuestros lectores sean ó no republicanos, pero la verdad no es más que una, y nos parece que la dice nuestro apreciable correligionario *La Tribuna Nacional*, con quien estamos en su todo conformes.

Después de copiar un suelto nuestro sobre la política de la Marina, escribe *La Regeneración* este comentario:

«¿Qué más demostración quiere *La Unión Democrática* que la viril protesta que tiene levantada el partido anticaciquista de la Marina contra el oligarquismo que aparece enseñoreando en todos los pueblos de esa comarca?»

De lo que trata el Sr. Cabrera, y de lo que tratamos *El Centinela*, *El Radical*, *El Liberal* de Alicante, *La Regeneración*, es que se renueve el aire emponzoñado y noivo de la administración y de la política de los pueblos y distritos electorales de Denia, Villajoyosa y Pego, donde unas cuantas familias de mandarines, vendedores de opio, lo han narcotizado todo, el censo electoral, y en el que no hay más electores que los que ellos quieren, y el municipio, donde no entran más que los creyentes del Dios F6; en suma, en ese país encantado y cerrado con puertas de bronce, para que no entre en él la libertad y la democracia; hace falta como en China, una intervención extranjera, para que la vida circule y el progreso cumpla sus inevitables destinos.

Nos hace suma gracia *La Regeneración* que se dice periódico independiente.

Varias noticias

Ha regresado a Madrid el segundo jefe del negociado de personal de la Compañía Arrendataria de Tabacos, don José Rizo, acompañado de su distinguida familia.

Para que auxilio y ayude al médico de la cárcel del partido. El señor alcalde de ha nombrado practicante interino de la misma al de cirugía men r don Ramon Scler Santa Ana.

Con arreglo a lo preceptuado en el artículo 55 de la vigente ley provincial, el señor gobernador ha acordado convocar a la Diputación provincial para que elabore un reunión ordinaria correspondiente al décimo mes del año económico, y cuya primera sesión se efectuará a las doce horas del día 1.º del próximo mes de Octubre en el salón de sesiones de Palacio provincial.

Se ha publicado en Zaragoza el programa de las próximas fiestas del Pilar, que comenzarán el día 7 de Octubre. Los zaragozanos conuran al Ayuntamiento por la alta de atractivos en los festejos.

Esta noche entrará lugar en el Café Español, el primer con cierto a sexto de la presente temporada, cuyo programa es el siguiente: 1.º La bella Galatea, Overtura.—Suppé. 2.º Sérénade Espagnole.—Albeniz. 3.º Gran fantasia sobre motivos de la ópera Lohengrin.—Wagner. 4.º Intermezzo de la ópera Cavalleria Rusticana.—Mascagni. 5.º Fantasia sobre motivos de la zarzuela Pan y Toros.—Barbieri. 6.º Chantilly, Suite de walses.—Waldteufel.

ESCUELA MODULO En este centro de enseñanza, Labradores, 6, ha dado principio las clases nocturnas, que tan buenos resultados dieron en años anteriores. Sigue abierta la matrícula. Horas de clase de 7 a 9. Clases especiales. Para detalles, al profesor D. José Ripoll.

Mañana se tomarán los dichos la distinguida y bella señorita Asunción Terol y el joven abogado don Luis Perez G. tierrez, cuyo enlace se efectúa a en breve.

El día 6 del próximo mes de Octubre, a las dos de tarde, tendrá lugar en Onteiente el anunciado «me ting» vin cola, al que hemos sido invitados.

«Aguas Otenient.» Farmacia de Juan Segura Pri. cesa, 10.

Se desmiente el rumor de que exista agitación carlista en alguna región de la provincia de Alicante.

Se está esperando una gran noticia de adoquines de pórfido para la terminación en plazo brevísimo, de la calle de Maisonnave.

Anteayer tarde a las cinco y media se verificó el triste acto de dar cristiana sepultura a estos mortales del malogrado joven don Enrique Costa y Tomá.

Acemá de la familia y de muchísimos amigos, concurrieron más de treinta condiscípulos y compañeros del finado que quisieron rendir a la memoria del ser querido este último tributo de cariño.

Ríete amos a la distinguida familia de nuestro amigo don Vico: te Coste, pues ro más sentido pésame.

Algunos expositores premiados en la Exposición de pequeños industrias se quejan de que, no sólo no se hayan repartido aún los premios adjudicados, sino de que no se les haya dicho una palabra del asunto, no obstante sus reclamaciones.

Tres asuntos importantes trata el último número de «El Mundo Latino»: un concurso literario internacional abierto por el mismo; una excitación noble y generosa dirigida por el Consejo del periódico a las Repúblicas hispano americanas que acaban de declararse la guerra para volver a la paz, y otra excitación al Gobierno español para que interponga su mediación amistosa en el conflicto armado.

Desde hace algunos días se encuentra enfermo de fuertes dolores reumáticos que le impiden dedicarse a sus habituales ocupaciones, nuestro particular amigo don Rafael Beltrán. De obtener algún alivio asistirá hoy al miting vinícola de Novelda.

cientemente a guisa vez en hambre. Protestaba con toda su alma de la injusticia con él cometida. ¿Por qué, —se preguntaba— he de ser tan miserable hasta el punto de no poder preservar de mi decidida a los queridos de mi corazón? Profesaba un carino delirante a sus dos hijos, a los cuales no le era dado ver más que dormidos durante toda la semana; como salía para el trabajo de noche y regresaba cuando ya las estrellas brillaban en el espacio, su buena esposa acostumbraba a dormirlos pronto figurándose que, aunque soñasen con el pan, no sentirían los agudos acicates del hambre.

¿Qué delito habré cometido? se volvía a interrogar. —¿Por qué mi conducta honrada y mi laboriosa existencia plagada de sufrimientos, no me proporcionan ya la satisfacción tan sobradamente conquistada?

¿Por qué no me ha de ser dado a mi sola mente soportar toda la desventura de mi adorada familia?

¿Se extinguirá? ¡Dios mío! en mí, todo el infortunio que ha gravitado ya sobre mis ascendientes...

Entró de nuevo en aquellos vastos talleres templo inmaculado del saber humano que mostrado el compendio sublime de los adelantos de la ciencia claramente delatada cuan poco interesado a los genios procurar el bienestar de aquellos jóvenes y viejos; hombres y niños; verdaderas máquinas andando que entregaban el poder de todas sus energías, a cambio de unas pocas pesetas. La Atlética siueta de Mateo, se asfumeaba entre la asfisiante humareda de la fragua para reaparecer de nuevo suspenso en el alto el pesado martillo, forjando el acero sobre el rudo yunque con convulsiones hercúleas y ansias de titán desesperado. Cuando ya las sombras invadían el espacio, anunció la metálica lengua de la campana el término de la jornada.

Tomó aquellos cartuchos de monedas de cobre con lo que malcomerian media semana, y olvidándose de su debilidad, solo pensó en volver a su casa en donde le esperarían su mujer y sus hijos.

Con alegría juvenil saboreaba ya la felicidad que iban a proporcionarle sus pequeños fuellos cuando los tuviese sentados sobre las rodillas. Recordó con satisfacción la escena del pan acaecida antes de salir de casa por la mañana congratándose en gran manera por haber cuidado el que sus pobres hijos tuvieran, como él tenía, aquel escocor que tanto le molestaba en el estómago.

Le retozaba la dicha por todo el cuerpo mientras subía la interminable escalera que conducía a su boardilla y, no pudiéndose contener: ¡Juanito! ¡Jorge! ¡Rosalia! vamos, traed luz; vaya mujer preparad la cena ¡camambal que parece que siento hambre.

Y mientras los niños se abanzaron a él abrasándole las rodillas, y su Rosalia corria presurosa a preparar las migas, vió el infeliz con indescriptible espanto que allí, sobre la mesa, en el mismo lugar donde por la mañana lo dejara, estaba aquel medio pan que nadie había probado.

Francisco Rodriguez Vera.

21 Septiembre 1901.

CORREO DE MADRID

Septiembre 20 1901.

Señor Director de LA UNION DEMOCRATICA —Alicante.

Muy señor mio: El ministro de la G.bernación me ha manifestado que hoy se publicará un decreto relativo a las congregaciones religiosas, en sentido bastante radical.

Se concede un plazo de seis meses a las congregaciones para ponerse dentro de la ley común, ó sea la ley de Asociaciones.

A las congregaciones religiosas que sean extranjeras se les reconoce el derecho, pero se les obliga a inscribirse en el registro de gobierno civil y someterse a la ley del extranjero.

En el preámbulo del decreto se anuncia que se presenta a las Cortes la reforma de ley de Asociaciones.

El sentido de la reforma será el mismo que se sostuvo en el discurso de la Corona. Ha llegado a Madrid el señor Moret.

Conferenció extensamente con los señores Sagasta y Romanones, a los cuales se cree dio cuenta de las impresiones que ha recibido en su reciente viaje por el extranjero.

El día 30 entregará el Sr. González el presupuesto de su departamento al señor Urzaiz. Los proyectos de reforma de leyes provincial y municipal las presentará el próximo Consejo.

El Corresponsal.

Con esto habrá cumplido su deber hacia ese vecindario y merecerá aplausos.

Dice un colega con mucha razón que ni existen resortes de gobierno, ni cosa que le parezca.

Muy bien dicho.

Los últimos telegramas nos anuncian que ya no se casan nuestra infanta María Teresa con el gran duque Wadimix de Rusia.

¡Un idilio fracasado.

Es probable que desaparezca el paseo de Méñez Núñez, según dicen, y ya se ha presentado en el Ayuntamiento una proposición que pide eso.

COLABORACION LITERARIA

MATEO

PARA DON JUAN BOTELLA

Todavía alumbraba aquel cuchitril la tenue luz de la luna que se filtraba por los resquicios de la vieja puerta, cuando Mateo saltó de la cama. Abrió la ventana por la que penetró una ráfaga de aire tan frío que hizo toser a los niños; calculó la hora que sería mirando la situación en que se encontraban los astros del firmamento; y, algo malhumorado, dijo a su esposa:—Prepárame la cesta de prisa que hoy se me ha hecho tarde.

Empezó ella a buscar algún alimento para que comiese aquel día; y como no encontrase más que un trozo de pan, titubeó un momento contemplando a los dos pequeñuelos que dormitaban en el jergón, y concluyó por dejar caer el mendrugo en la cesta.

Mateo observó esta rápida indecisión de su mujer y, volviendo a sacar el pan, lo dejó sobre la mesa.—Lévatelo hombre;—le dijo ella—ellos comerán otra cosa.—¡Otra cosa! Como no comieran piedras...

Saló a la calle dispuesto a trabajar todo un día; la luna brillaba aun con pálidos resplandores y en las estrellas se advertía el incasante titileo.

Los restaurantes nocturnos y algunas tabernas se encontraban ya abiertos; el incitante olorillo de las viandas y el fuerte aroma del agnardiente, predispusieron el apetito del infeliz Mateo. Sabiendo que no poseía ni un sólo céntimo se palpó los bolsillos acariciando por un momento la idea de poder tomar aunque fuese un mala copa, para hacer más llevadero el largo camino que faltaba...

Poco antes de llegar al lugar donde estaba el taller a que el pertenecía, el son argentino de la campana vibró sonoro en el espacio llamando a los obreros para empezar el trabajo. Mateo se confundió con los demás compañeros que entraban, desfilando por la puerta silenciosamente, como entran sumisas las manadas de ovejas en el establo...

Engolfado Mateo en aquel rudo trabajo que le minaba la existencia; ora cargaba con lingotes de hierro sobre sus huecda espalda que doblegada por la excesiva carga le obligaban a caminar con paso vacilante y tembloroso; ora tiraba de aquella pesada carreta a la cual estaba sujeto casi todo el día, cual está la bestia en la noria; muchas veces sus fuerza fragelaban, pero ante el temor de ser amonestado, haciendo alarde de una animosidad ficticia, continuaba su trabajo con vigor desesperante...

Transcurrió la media hora del almuerzo sin darse apenas cuenta; pero cuando nuevamente la campana anunció el momento de la comida, su estómago debilitado, resistió a sufrir la segunda abstinencia. Miraba a sus camaradas que con la comida en la mano salían del taller instalándose donde mejor les parecía. Recordó que su cesta estaba tan vacía como su estómago, y no encontrando ninguna probabilidad lícita para comer se tumbó ante el sol, luego de haber bebido una buena dosis de agua. Torturado por mil encontradas ideas, se preguntaba así mismo a quién debía maldecir por haberle proporcionado una existencia asaz precaria y triste. Miraba al sol que desde el cenit despedía aquellos rayos tan vivificadores para alegrar la existencia feliz de los protegidos. Creía ver a los trasnochadores que encontró por la madrugada todavía desperesándose en el lecho ahitos de placeres, mientras que él no recordaba si en su vida había saciado sufi-

¡No se ha de ver el colega que está soñando! Cuando despertará a la realidad él y los que cita y lo acompañan?

Los fusionistas y conservadores son dos partidos distintos y una sola calamidad verdadera.

Pregúntenos ante todo por qué pretendemos mandar, y que beneficios ha reportado al pueblo el pacto que les une. Será sin duda porque es más cómodo mandar que obedecer y disponer de destinos que estar cesantes—nos referimos a los coaligados en virtud del pacto del barranco—y, a Dios gracias, nada tenemos que ver con esos políticos monárquicos.

En su lugar oportuno hemos manifestado que el pacto existe en vigor, siendo inútil todo cuanto hacen los anticaciquistas para romperlo; tratare aquí de que vayan de acuerdo Torres Orduña y Samper con los fusionistas.

El apoyo de Capdepón y su solicitud en favor de los conservadores se revela bajo varias formas y es menester estar ciegos para no verlo. No entraremos a examinar si esto podrá ser ó no útil en una situación que se dice liberal, pero el hecho es cierto, y lo toleran los anticaciquistas.

Ahora bien, en ese país ensentado de que habla el colega, entrarán la libertad y la democracia cuando se instaure la República, no antes; así lo exigen las necesidades de los pueblos y de una civilización siempre progresiva.

Notas y notitas

Crónica

Cierto, apreciable colega La Correspondencia de Alicante, que para reunirse la prensa alicantina con objeto de festejar al ilustrado compañero Sr. Alba, y para salir postulando por esas calles para socorrer a los damnificados por la inundación de Consuegra, no hacen falta situaciones previas, pues todos los periodistas estamos prontos a acudir al llamamiento, y así lo hizo constar el Sr. Sevilla en su discurso pronunciado en la redacción del estimado colega, pero es que hay muchas cosas en que ocuparse y algunas de gran interés, y por eso es por lo que habíamos propuesto reunirnos. ¿No se juzga necesario? Pues por nosotros sigamos, como hasta aquí, y que cada cual obre como le parezca en todos los casos.

La necesidad de la asociación es tan evidente, que muchas especies de animales la han comprendido antes que nosotros. No había nacido el hombre, y ya los ruminantes vivían asociados en la tierra. No sólo en familia como el conejo y el ganso; sino en tribus como la gacela, y el toro y el carnero. Los ruminantes necesitan mucha seguridad para hartarse de yerba, mucho reposo para digerir este alimento indigesto. ¿Qué hacen? Se asocian; convienen en que todos alternarán escuchando a su vez en interés a la seguridad común. Si falta la vigilancia de los centinelas, si por algún accidente es imposible la fuga, reúnen sus fuerzas en común para la común defensa.

Únicamente a lo visto en Alicante no es posible que los periodistas se asocien para la común defensa. ¿Y cuán necesario es! Por medio de esa asociación cuando pongamos por caso, un casino de un pueblo estatase a un periódico la suscripción, so pretexto de que no recibe el número del periódico, se sabría y todos obrarían de común acuerdo para evitar estos de esta índole. Amén de emprender campañas útiles; de fundar un Montepío, de protestar contra las injusticias que se cometen en daño de la prensa. No hay más asociaciones duraderas que las que son leales y que nadie tiene interés en disolver violentamente. No hay asociaciones más leales que las que aprovechan por igual a todos los asociados.

Pregunta El Correo cuando se terminan las obras del firmado de la calle de Maisonnave, obra emprendida hace tiempo y que hace imposible el tránsito de carruajes por allí, con gran pérdida de tiempo y de otras cosas.

¿Y quién puede contestar esa pregunta? Al alcalde señor Gadea toca pues, hacer posible la terminación de esas obras, comenzada en tiempo del señor barón de Petrés.

De las órdenes oportunas al contratista de las obras para que haga lo que pide el vecindario.

GONZALEZ HERMANOS CASA MAYLIN

Loza, lampistería y cristalería.—Camas, muebles, objetos de capricho.—
Depósito de vidrios planos.

Ha llegado a Alicante, el joven pianista murciano don Enrique Martí.

Se están celebrando los exámenes extraordinarios en el Instituto y Escuelas Normales de esta capital.

CRÓNICA FÚNEBRE

La respetable señora doña Teresa Martínez Sánchez, madre de nuestros queridos amigos y correligionarios D. Cristóbal, Juan y Bernardo Pérez Martínez, ha fallecido, víctima de larga y penosa enfermedad, por cuya desgracia enviamos a su estimada familia la expresión de nuestro sentimiento.

Ante el señor Presidente y magistrados de esta Audiencia provincial, ayer ha tomado posesión del cargo de fiscal suplente, nuestro amigo el joven e ilustrado juriscónsulto D. Arturo Gadea Pró, á quien con este motivo reiteramos el testimonio de nuestro más cordial enhorabuena.

Se halla vacante en el pueblo de Villajoyosa, una de las plazas de médico titular, dotada con el haber anual de 750 pesetas. Los aspirantes presentarán sus solicitudes en la Secretaría de aquel Ayuntamiento, en el término de 30 días.

SERVICIO REGULAR

ENTRE
Alicante y las costas de Argelia
POR LOS VAPORES DE LOS
Señores Salinas de esta plaza
Y LOS
Sres. J. J. Sitges freres de Argel

«Nuevo Correo de Alicante»

LINEA DE ORAN.—Este vapor saldrá para Orán, todos los Miercoles á las cuatro de la tarde, con escala en Cartagena, todos los martes á la misma hora.

«Sitges Hermanos»

LINEA DE ARGEL.—Este vapor saldrá para Argel, los dias 5, 15 y 25 de cada mes á mediodía, regresando los dias 2, 12 y 22 del mismo.

Se admite carga para toda la línea y precios convenientes, y pasaje en sus tres clases, en sus espaciosas y lujosas camaras, ofreciendo el esmerado servicio y excelente trato que tiene esta Empresa, suficientemente acreditados desde antiguo. Para más informes, dirigirse á su consignatario en esta plaza, D. J. Salinas Sempere, plaza de Isabel II, núm. 11.—Alicante.

SINDICATO DE RIEGOS LA HUERTA DE ALICANTE

El estado del Pantano en el dia de ayer á las 4 de la mañana, es el siguiente:
Existencia de agua, 17 Palmos.
Pared descubierta, 77 idem.
Declive, 102 id.
Entra una hila fuer e.
Sale una hila.
Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.
Alicante 20 de Septiembre de 1901.—El vice-director Ramón Guillón.

Gran Hotel Iborra

(ANTES MARINA)

Este precioso hotel, uno de los primeros de Alicante por sus admirables vistas topográficas y de excelente mesa, se recomienda á las personas de buen gusto por su elegancia, pulcritud y economía. San Fernando y Esplanada de España.

Compañía Anónima de Seguros

«AURORA»

Legalmente constituida en Bilbao por escritura pública con arreglo al Código y á las leyes.

Capital: 20.000.000 de Pesetas

Domicilio: En el edificio de su propiedad, Estación, 5, Bilbao.

Representante en Alicante, D. Valentín Aguirre.

Paseo Méndez Núñez y Plaza Constitución.

LINEA CONSEIL

Servicio fijo regular de vapores

ENTRE

BORDEAUX, ROUEN Y ALICANTE



LINEA CONSEIL

Servicio fijo entre BURDECS. ROUEN y Alicante asegurado por los diez grandes vapores Jeanne Conseil, Conseil, Hermance Conseil, Yves Conseil, Alphonse Conseil, Le trois freres Conseil, Conseil freres, Auguste Conseil, Theodore Conseil y Conseil Père.
Consignatarios: Augusto Sempere plaza de Isabel II, 2, y Babel, 2.



LA SEÑORA

Doña Teresa Martínez Sánchez

Falleció en el día de ayer á la edad de 81 años

R. I. P.

Sus desconsolados hijos D. Cristóbal, D. Juan y D. Bernardo Pérez Martínez, sus hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al entierro que tendrá lugar hoy domingo á las cinco de la tarde, por lo que recibirán especial favor.

Alicante 22 de Septiembre de 1901.

Casa Mortuoria: Diluvio, 19.
El duelo se despidе en la Puerta de Alcoy.

No se reparten esquelas.

Viuda e hijos de García B. Reyner

Plaza de la Constitución, 3, Alicante

ALMACEN DE COLONIALES

VENTA AL POR MAYOR, Y MENOR

Cacaos,
Thé,
Café,
Azúcares
Selectos chocolates elaborados á brazo

Antonio Falco

Música, Pianos e Instrumental

SAGASTA, 32 y 34. — ALICANTE.

ULTIMA HORA

Madrid 21
Reunídose junta Banco, dícese un consejo. opina elevase descuento 500 100, dícese aprueben. Zar presenció revista. Roma concurrencia enorme.—Victoria boers cogido cañones.
Bolsa 72'20 42'90.

ALICANTE
IMP. Y LIT. DE T. MOSES.

—¡Ah, monseñor! por muy culpable que sea, la compadeczo.
—¡Sí, es un fin espantoso! Y la Guillaabara?
—Salió libre anteayer, y se cree que ha sido por influencia de la señora marquesa de Harville.
—¡Imposible! La de Harville me encarga que dé los pasos necesarios para sacar de la cárcel á esa pobre criatura.
—No hay duda, monseñor. Y sin embargo, una mujer de edad y de fisonomía respetable se presentó en San Lázaro con la orden para poner en libertad á Flor de María, y salieron juntas de la prisión.
—Eso mismo me dijo Alegría: Pero ¿quién es esa mujer de edad que ha sacado de la prisión á Flor de María? ¿adónde han ido las dos? ¿que nuevo misterio es este? La condesa Sarah es la única que podría aclararlo, pero no se halla en estado de dar ninguna explicación, y acaso se irá con el secreto al sepulcro.
—Su hermano Tomás Seyton podría dar algún indicio, porque siempre fué el consejero de la condesa.
—Como su hermana está espirando, si es alguna nueva maquinación, no dirá nada, pero...—añadó Sodofo reflexionando—es preciso averiguar el nombre de la persona que se ha interesado por Flor de María y la ha sacado de San Lázaro; por este medio sabremos algo.

—No hay duda, monseñor.
—Procuread conocer y hablar á esa persona lo más pronto posible, amigo Gratín: si no lo conseguís, poned en campaña á M. Badinot, y no omitáis ningún medio para descubrir la huella de esa pobre niña.
—V. A. R. puede contar con mi celo.
—Monseñor—dijo Murph—el regreso del Churiador quizás os será útil para estas indagaciones.
—Tienes razón; aguardo con impaciencia la llegada á París de mi valeroso salvador.

VI ANTO VI

El despacho

El despacho

La salud en Onteniente (VALENCIA)

Las aguas de Nuestra Señora de la Salud, incomparables por la cantidad y calidad de sus mineralizadores (bicarbonatos, cloruros, ioduros, etc.), son el más remedio que conoce para combatir las afecciones de las vías digestivas; los infartos del hígado, bazo, etc., el artritismo, esorofulismo, catarros vesicales, erupciones herpéticas y muy especialmente en la **Diabetes mellita**. Únicas en su clase y las más alcalinas entre las nacionales y extranjeras. Pídanse en todas las farmacias y droguerías.

La Cerámica Alicantina
DE HIJO D JAIME FERRER Y COMPAÑIA

Moreros continuos de los mejores sistemas. Fabricación á vapor de tejas planas, azulejos y de toda clase de materiales de arcilla cocida para construcción. Grandes y constantes existencias á disposición de los consumidores. Precios de competencia con los más económicos.
FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono núm. 161.—DESPACHO: Calle de S. Fernando, núm 39, teléfono núm 13.

AGENCIA MARITIMA

Servicios regulares para El Havre, Rouen, Brest, Nantes, Saint Nazaire, Cette, Marsella, etc., por los vapores de las Compagnies Havraise Péninsulaire (ex-Grosos) de Navigation Mixte (ex-Touache) Tandonnet Freres, Flornoy et Fils Verdean et Compagnie etc, etc.

Seguros Marítimos: Compagnie la Saïna de Zurich.
Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil: Compagnie la Zurich, de Zurich.
Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse á D. José Pelá (Agencia Marítima), paseo de los Mártires, 58.

Rosser, Viuda de Guixot y Comp.^a
ARMADORES

Servicio regular de vapores entre Alicante y Rouen

Salidas quincenales.—Transportes combinados por el interior de Francia.—Trasbordo para Inglaterra.

SERVICIO SEMANAL ENTRE BARCELONA CARTAGENA Y PUERTOS INFERMELLS
Depósito de carbones de Cardiff y Newcastle.
ALICANTE.—Paseo de los Mártires, 30, y San Fernando, 19.

La Industrial Alicantina
Grandes fábricas de chocolates, fideos y pastas finas
Roman Bono Guarner
Alicante

Los productos de esta fábrica han sido premiados en más de 20 Exposiciones. Se sirven pedidos con sus descuentos correspondientes, según su importancia.

E. BOTÍ CARBONELL
FERRETERIA, QUINCALLA

Perfumería y expenduría de Explosivos
MAYOR 13, 15 y 17

LOS CHORICEROS

GARBANZOS

Ya se ha recibido el completo surtido de los legítimos de Fuente Saucó. Sabido es del público en general que este establecimiento es el más surtido en todo el ramo de saichichería y ultramarinos finos.
También se han recibido los quesos Port-Salud, Camambieres y otros.

19, CALLE DE LA PRINCESA, 19

Mariano Alvarez

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

DOMICILIO SOCIAL

MADRID, calle de Olózaga, número 1
(PASEO DE REGOLETOS)

Garantías

Capital social efectivo	Ptas.	12.000.000
Primas y reservas		44.028.645
Total		56.028.645

33 años de existencia

SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos del incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acrecienta la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087'42.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros cubren toda clase de combinaciones, y especialmente las de las Rentas de educación, Fideicomisos, capitales diferidos á prima MAS REDUCIDAS que cualquier otra Compañía.

Subdirectores en esta provincia de Alicante: D. JULIO MALUENDA PUIG, Méndez Núñez, núm. 46, y D. JUAN LLORCA, calle de San Fernando, núm. 36.

—¿Qué hay de nuevo, Grañin? ¿Habéis visto á la condesa?
—¡Ah, monseñor!
—¿Qué ha sucedido?
—V. A. R. debe prepararse para una noticia muy dolorosa.
—¡Pero vamos!...
—La señora condesa Mac Gregor...
—¿Qué!
—Perdóneme V. A. R. el que le informe tan inopinadamente de un suceso funesto, doloroso.
—¿Ha muerto la condesa?
—No, monseñor; pero da pocas esperanzas de vida. Ha sido herido gravemente.
—¡Ah... eso es horroroso!—exclamó Rodolfo conmovido á pesar de la aversión que le inspiraba Sarah.—¿Y quién ha cometido ese crimen?
—Todos lo ignoran, monseñor. También ha habido robo, pues falta una gran cantidad de joyas.
—¿Y en qué estado se halla ahora la condesa?
—Casi desesperado, monseñor; pues no ha vuelto en sí. Su hermano está consternado.
—Iréis á informaros todos los días de la salud de la condesa, querido Grañin.
En aquel momento entró Murph de regreso de San Lázaro.
—Una noticia triste, Murph—le dijo Rodolfo;—han herido á la condesa Sarah, y su vida se halla en gran peligro.

CAPITULO IV

El despacho

Habían pasado algunos días desde que Cecilia entró á servir con el notario.
Volveremos á introducir al lector en el despacho de Jaime Ferrand cuando almuerzan los oficiales.
¡Cosa inaudita, exorbitante y macabrosa! En lugar del guisado insípido que la difunta madama Serafina servía todas las mañanas á aquella gente

COLEGIO DE SAN JOSÉ

Incorporado al Instituto provincial

MATRICULA

Para toda clase de enseñanzas del grado de Bachiller y estudios de Comercio, queda abierta en este colegio desde el primero de Septiembre hasta el primero de Octubre en que da principio el próximo curso académico.
Se admiten alumnos internos y externos de 1.ª y 2.ª Enseñanza y carrera de comercio.
Para el ingreso, matricula y cuantos detalles puedan desearse, diríjense los padres y interesados al director D. Celestino Chinchilla, B. 1.º len, 29, colegio San José, quien facilita reglamentos y demás datos que se le pidan.



LA ELEGANTE

Corsetería.—Sagasta, 4 antes San Francisco).

La única casa que en esta calidad los hace en diferente modelo, corte elegante.